

matar en Belen y sus cercanias á todos los niños varones de edad de dos años abajo; pero le salva la pronta huida de San José á Egipto.

Muerto Heródes vuelve de Egipto á Nazareth la sagrada familia. Llegando el Salvador á la edad de doce años, le llevan sus padres á Jerusalem y le pierden: es imponderable su desconsuelo é inquietud en aquella ocasion. Hállanle al tercer dia disputando en el templo con los doctores. A la edad de treinta años va á buscar á S. Juan Bautista á las orillas del Jordan, y le obliga á que le bautice. Retírase inmediatamente al desierto, en donde permanece cuarenta dias sin tomar alimento, y permite que le tente el demonio.

Empieza su mision y predicaciones, anunciando á los pueblos el Evangelio. La sublimidad de su doctrina, la santidad de su vida y sus continuos milagros, le dan á conocer por el Mesías prometido: los niños y los pobres son el objeto principal de su amor. Cóbranle un ódio implacable, y resuelven matarle los de Nazareth. Heródes Antipas manda cortar la cabeza al Bautista.

Elige Jesucristo doce apóstoles: distingue á San Pedro haciéndole cabeza de la Iglesia. Muéstrale su admirable Transfiguracion en el Monte Tabor en compañía de los dos hijos del Zebedeo Santiago y San Juan. Convierte á la Samaritana, á la Magdalena y á Zaqueo. Vuelve la agua en vino en las bodas de Caná. Da salud al criado de un Centurion romano. Liberta á un espiritado en la Sinagoga. Sana á la suegra de San Pedro. Cura á un leproso y despues á un paralítico. Resucita á un jóven en la ciudad de Nain. Aplaca una terrible tempestad en el Lago de Genezareth. Anda sobre las aguas en el mismo Lago. Libra del demonio á la hija de la Cananéa. En Cafarnaun cura á una muger que padecia un flujo de sangre hacia doce años. Resucita á la hija de Jairo. Restituye la vista á los ciegos. Cura al Paralítico de la Piscina Probática. Cura tambien á un ciego de nacimiento. Da de comer á cinco mil personas con solo cinco panes de cebada y dos peces. Finalmente, resucita á Lázaro en Betania. Vuelve á Jerusalem para dar cumplimiento á la

redencion de los hombres: recíbele el pueblo con grande aplauso. Causales indecible envidia á los sacerdotes el triunfo de Jesus y resuelven prenderle como reo de capitales delitos. Facilitalo Judas Iscariote. Celebra el Salvador por última vez la Pascua con sus apóstoles; lávales los piés despues de la cena, é instituye el sacramento de la Eucaristía. Pasa á orar al Huerto de Getzemani: desmáyase en su oracion, y es confortado por un ángel. Préndenle sus enemigos y le llevan á casa de Caifás: niégale San Pedro tres veces: ahórcase Judas.

Presentan á Jesus en el tribunal de Pilatos, quien, conociendo su inocencia, rehusa condenarle y le envia á Heródes Antipas, tetrarca de Galilea. Vuélvele éste á Pilatos con vestidura blanca en señal de desprecio. El malvado pueblo mas quiere salvar á Barrabás que á Jesus. No hallando Pilatos un medio para librarle, pronuncia en fin la sentencia de muerte. Es crucificado en el Calvario entre dos ladrones: uno de ellos le reconoce por Hijo de Dios. Suceden grandes prodigios en su muerte. Resucita al tercer dia triunfante y glorioso: aparécese varias veces á sus apóstoles: échales su bendicion y se sube al cielo.

CAPITULO QUINTO.

Desde el nacimiento del Mesías hasta la venida del Espíritu Santo.

- P. ¿Qué cosa singular acaeció reinando Heródes?
R. La mas admirable que ha sucedido en el mundo, es á saber, la venida del Mesías, con lo cual se habia de cumplir todo lo figurado en la ley de Moisés. (1)
P. ¿Qué entendeis por *Mesías*?

(1) Aquí acaba la sexta edad del mundo y empieza la séptima, la cual durará hasta el juicio universal.

R. El Hijo único de Dios, enviado por su Padre á la tierra para libertar á los hombres de la esclavitud del demonio, á que los habia reducido el pecado de Adán, y restituirles al feliz estado de hijos adoptivos de Dios.

P. ¿Qué hizo á este fin?

R. Se humilló hasta hacerse hombre, uniendo á su divinidad la naturaleza humana: nació en suma pobreza: vivió con trabajos continuos; y en fin, se sujetó á la muerte mas ignominiosa.

P. ¿Cuántos años pasaron desde la creacion del mundo hasta que vino el Mesías á la tierra?

R. Cuatro mil.

P. ¿Por qué no le envió Dios luego que pecó Adán?

R. Porque quiso que los hombres, conociendo por una larga experiencia la necesidad que tenian de su venida, la deseasen y pidiesen con ardor, como lo hicieron los patriarcas y demas creyentes del Antiguo Testamento. *El hombre inficionado del pecado* (dice San Bernardo) *necesitaba de tanta preparacion para que pudiese obrar la medicina.*

P. ¿Cómo se llama el Hijo de Dios hecho hombre?

R. *Jesucristo.*

P. ¿Qué quiere decir *Jesus*?

R. Lo mismo que *Salvador.*

P. ¿Qué significan estas dos voces *Cristo* y *Mesías*?

R. Una misma cosa; es á saber: el *ungido por Dios.*

P. ¿Por qué se llama así?

R. Porque siendo costumbre ungir á los reyes, profetas, sacrificadores y sumos sacerdotes, se entendiese que se reunian en su persona estas cuatro dignidades.

P. ¿Cómo es *rey* Jesucristo?

R. 'Primero: Porque tiene, como Dios, un absoluto y soberano poder sobre todas las criaturas.

Segundó: Porque, como Redentor, reina especialmente en la Iglesia, que ha formado derramando su sangre, y que rige con su Santísimo Espíritu.

P. ¿Por qué le llamais *profeta*?

R. Porque anunció por boca de los profetas, y tambien por sí mismo, innumerables sucesos que á su tiempo se cumplieron puntualmente.

P. ¿Cómo es *sacrificador*?

R. Porque ademas de haberse ofrecido á su Eterno Padre en el ara de la cruz para satisfacer por las culpas de los hombres, repite todos los dias, por mano de los sacerdotes de la ley evangélica, este mismo sacrificio, aunque de un modo incruento, sobre nuestros altares.

P. ¿Cómo es *sumo sacerdote*?

R. Por la excelencia de su divina persona, de quien dimana el mérito y dignidad de todos los sacerdotes de la antigua y nueva ley.

P. ¿Acaso fué ungido con aceite bendito del modo que los reyes, profetas y sacerdotes?

R. No, sino infundiendo el Espíritu Santo en su alma toda la plenitud de su gracia y de sus dones; lo cual se ejecutó invisiblemente en su encarnacion, y se dió á conocer con señales visibles cuando fué bautizado por San Juan en las aguas del Jordan.

P. ¿Cómo se llama por otro nombre el Mesías?

R. *Emmanuel* ó *Manuel*, que quiere decir: *Dios con nosotros.*

P. ¿Dió á conocer al mundo que estaba ya próxima su venida?

- R. Sí; lo manifestó por medio de un precursor.
- P. ¿Qué quiere decir *precursor*?
- R. El que va delante de otro anunciando su venida.
- P. ¿Quién fué su precursor?
- R. San Juan Bautista.
- P. ¿Qué significa este nombre de *Juan*?
- R. *Gracia de Dios, ó en quien está la gracia de Dios.*
- P. ¿De quién fué hijo San Juan Bautista?
- R. Del Santo Sacerdote Zacarías y de Santa Isabel, prima de la Madre del Mesías.
- P. ¿Qué cosa notable hubo tocante á su nacimiento?
- R. Que fué anunciado á su padre por un ángel cuando estaba ocupado en las funciones del sagrado ministerio. “*No temas, (le dijo viendo su turbacion) yo soy Gabriel, uno de los primeros ángeles, enviado para darte una feliz nueva, y es, que tu muger parirá un hijo, á quien llamarás Juan. El Altísimo se complacerá en él, y será santificado desde el vientre de su madre, escogiéndole el Señor para precursor suyo.*”
- P. ¿Qué dijo Zacarías al oír estos anuncios del ángel?
- R. Que no los podia creer, pues ademas de que su muger era estéril, se hallaban ya ambos en una edad avanzada y desproporcionada para tener hijos.
- P. ¿Qué le replicó el ángel?
- R. Que en castigo de su incredulidad quedaria mudo, y no cobraria el uso de la lengua hasta que se cumpliese; y en efecto, enmudeció en el instante.
- P. Haciéndose hombre el Hijo de Dios, ¿tuvo madre como los demas hombres?
- R. Sí; y para esto eligió una vírgen de la tribu de Judá y de la real familia de David, llamada *María*, á

quien por este motivo, no obstante ser hija de Adan como todos los demas hombres, habia preservado del pecado original, siendo su concepcion pura é inmaculada. (1)

P. ¿Qué especial consideracion nos mueve á creer la concepcion inmaculada de María Santísima?

R. La de que seria sumamente indecoroso á la magestad de Dios, que la que habia de ser Madre de su Hijo fuese ni un instante esclava del demonio.

P. ¿Qué crianza le dieron sus padres *San Joaquin* y *Santa Ana*?

R. La ofrecieron á Dios en el Templo de Jerusalem á los tres años de su edad, y la depositaron en un colegio contíguo al Templo mismo, donde cierto número de doncellas pobres se criaban de limosna bajo la direccion del Sumo Sacerdote, viviendo en el mayor recogimiento y en la práctica de todas las virtudes, hasta que se les proporcionaba casamiento; y aquí fué donde nuestra Señora, sin comunicarlo á nadie, hizo voto de castidad.

P. ¿Cómo se efectuó su casamiento con San José?

R. Del modo siguiente, como lo refieren los santos padres. Habiendo llegado esta Señora á la edad de casarse, y conociendo el Sumo Pontífice que era un esmero de castidad, humildad y obediencia, juzgó preciso buscar un esposo de eminente virtud para criatura tan perfecta. Con este fin acudió á la oracion, suplicando al Señor le diese á conocer lo que debia practicar para el acierto. Se le inspiró juntase todos los varones del linage de David, de edad proporcionada para contraer matrimonio, que actualmente

(1) Este es el comun sentir de la Iglesia, aunque no lo ha decidido todavía como artículo de fé.

se hallaban en Jerusalem, entregando á cada uno una vara seca, y eligiese aquel cuya vara floreciese.

Ejecutado así, se vió la vara de un santo varon, llamado *Joseph*, carpintero de profesion, producir de repente bellísimas flores, quedando secas como antes las de todos los demas propuestos. Y á este tiempo apareció sobre su cabeza el Espíritu Santo en figura de paloma blanca; por lo cual se hizo inmediatamente la eleccion á su favor. (1)

P. ¿Era natural que habiendo consagrado á Dios su virginidad, se resistiese María Santísima al casamiento propuesto?

R. Dice Santo Tomás que no se resistió, sabiendo, por divina revelacion, que San José estaba en el mismo intento que ella de guardar perpétua virginidad.

P. ¿Y por qué dispuso Dios que se casaran, habiendo de guardar toda la vida el voto de castidad?

R. Tres razones hubo mas principales. La primera: para que San José hiciese compañía á María Santísima y la cuidase en las varias necesidades de la vida.

La segunda: para que pudiese certificar de su pureza como testigo irrefragable.

La tercera: para impedir los dicterios de los que la viesen embarazada, siendo doncella.

P. ¿A dónde fueron á vivir estos castísimos esposos?

R. A Nazareth, pequeña ciudad de Galilea, situada en la falda del Monte Tabor.

P. ¿Supo la Virgen purísima que seria Madre del Mesías?

(1) En memoria de estos santos desposorios, presenta siempre la Iglesia á nuestra veneracion la imágen de Sr. S. José con la vara floreciente en la mano y la paloma sobre su cabeza.

R. Sí; el ángel San Gabriel fué enviado de Dios para anunciárselo. "*Dios te salve, María, le dijo al llegar á su presencia, llena eres de gracia, el Señor es contigo, bendita tú eres entre todas las mugeres.*"

P. ¿Se turbó con esta salutacion?

R. Sí; turbóse en extremo, no permitiéndole su humildad creerse merecedora de tan sublimes alabanzas; por lo cual San Gabriel continuó de esta manera: "*No te turbes, María, y está segura de que tienes la gracia del Señor. Concebirás y parirás un hijo, que será el Salvador de los hombres, y por este motivo se le dará el nombre de Jesus.*"

P. ¿Cesó con estas razones la turbacion de la Virgen?

R. No; que teniendo presente el voto que habia hecho de conservar siempre su virginidad, manifestó al ángel su recelo en este particular, diciendo que no tenia trato con hombre alguno.

P. ¿Qué la respondió el ángel?

R. Lo siguiente. "*No tengas recelo, ¡oh la mas santa de las vírgenes! porque lograrás ser madre sin faltar al voto que teneis hecho, y concebirás de un modo milagroso, formándose en tí, por virtud del Espíritu Santo, este Hijo de bendicion; y para que no dudes de la verdad de mis palabras y del poder de Dios, te doy noticia de la maravilla que ha obrado en la persona de Isabel tu prima, que, siendo estéril, se halla ya en el sexto mes de su preñado.*"

P. ¿Venció por fin el ángel con esta respuesta sus escrúpulos?

R. Sí; que al instante consintió en ser Madre del Mesías, diciendo con la mas humilde resignacion: "*Aquí*

está la esclava del Señor; hágase en mí según su santa voluntad.” Y al punto se formó en sus virginales entrañas milagrosamente, de su purísima sangre, un cuerpo humano perfectísimo, y criando Dios al mismo tiempo una alma racional, la infundió en este cuerpo, y á los dos así unidos se unió también la persona del Hijo de Dios, siendo uno y mismo instante el en que se *formó* el cuerpo, se le *infundió* el alma y se les *unió* la persona del Verbo, sin que ni un solo instante subsistieran alma y cuerpo sin el Verbo: de este modo quedó (sin haber mas que una persona sola) hecho Dios y hombre, para que como hombre fuese capaz de padecer y morir por los pecados de los hombres, y como Dios dar á su Pasion y muerte un valor infinito.

P. ¿Qué edad tenía la Virgen cuando el Verbo divino tomó carne en sus entrañas?

R. Se cree comunmente que tenía cerca de quince años.

P. ¿Qué diferencia hallais entre nuestra primera madre *Eva* y *María Santísima*?

R. Que aquella, ofreciendo á Adán y en su persona á todos los hombres sus descendientes el fruto de muerte, se portó con ellos no como madre, sino como una mala madrastra; y María, por lo contrario, habiéndonos dado en Jesucristo el fruto de vida, merece ser llamada *la verdadera Eva ó Madre de todos los hombres*.

P. ¿Qué determinó esta insigne y gloriosa vírgen despues de haberse obrado en ella la encarnacion del Hijo de Dios?

R. Ir sin dilacion á visitar á su prima Santa Isabel para darla la enhorabuena de su preñez milagrosa y que se ejecutase la santificacion de su hijo.

P. ¿Dónde vivia Santa Isabel?

R. En una ciudad llamada Hebron, en las montañas de Judéa, á cuarenta leguas de Nazareth. Luego que llegaron á sus oídos las palabras con que, al entrar, la saludó su prima, el niño que tenía en sus entrañas y que con la presencia del Redentor quedó santificado del pecado original, saltó de gozo. Este extraño movimiento, juntamente con un rayo de luz celestial, la dió á conocer el inefable misterio de la Encarnacion; y así, llena de respeto, dijo exclamando: “*¡Oh felicísima María! bendita tú eres entre todas las mugeres, y bendito es el fruto de tu vientre. ¡Mas quién soy yo para que la Madre de mi Señor y mi Dios se digne visitarme?*”

P. ¿Qué hizo María Santísima oyendo estas alabanzas de Isabel?

R. Toda absorta en el Señor, pronunció aquel afectuoso y sublime cántico: *Mi alma glorifica al Señor &c.* (1) en el cual, reconociéndose por la mas humilde de las criaturas, le da gracias de haberla distinguido con el insigne honor de Madre suya.

P. ¿Cuánto tiempo estuvo en casa de Santa Isabel?

R. Los tres meses que faltaban á ésta para su parto, queriendo ver nacido (dice San Ambrosio) *aquel niño que, por su santificacion y destino de precursor del Mesías su Hijo, habia de ser tan maravilloso*.

P. ¿Qué sucedió al octavo día despues que parió Santa Isabel?

R. Tratóse de circuncidar al niño y llamarle Zacarías como su padre; pero habiéndolo consultado con el mismo

(1) Magnificat anima mea Dominum etc. 4. 46 y 47.

Zacarías, como éste desde la aparición del ángel continuaba en ser mudo, tomó una pluma para escribir el nombre de *Juan*, que el Señor había mandado le pusiesen, y al escribirle se le soltó su lengua y le pronunció también, conociendo que no tenía ya impedimento para hablar, según lo había dicho el ángel.

Y entonces, inspirado por el Espíritu Santo, prorumpió en estas voces: “Bendito sea mil veces el Dios de Israel, que se ha dignado bajar desde lo excelso para redimir á su pueblo como lo había prometido por boca de los profetas &c.” Luego, mirando con grande complacencia á su hijo, prosiguió así: *Y tú, dichoso niño, serás llamado con mucha razon el mayor profeta del Altísimo, teniendo la gloria de ser su precursor.*

P. ¿Cómo se halló San José cuando de vuelta á Nazareth, advirtió que estaba en cinta la Santísima Virgen?

R. Con mucha confusion é inquietud; pues ignorando por una parte la causa de su preñez, esto es, ignorando el altísimo é incomprensible misterio que en ella se había obrado por virtud del Espíritu Santo, la hallaba en el caso de ser condenada á muerte según la ley; y por otra, conociendo su admirable pureza se le hacía increíble que fuese adúltera. En este conflicto, no le pareció que la debía acusar, sino solamente dejarla é irse á vivir donde no fuese conocido.

P. ¿Por qué no lo ejecutó?

R. Porque un ángel se le apareció en sueños y le dijo: “José, hijo de David, no dudes de la pureza de María tu esposa, ni pienses en apartarte de su compañía; porque el hijo que tiene en sus entrañas ha sido formado por el

Espíritu Santo, y este es el Mesías prometido, de cuyo nacimiento ha de provenir la salvación del mundo.

P. ¿Qué cosa notable sucedió estando ya la Virgen en los nueve meses de su preñez?

R. César Augusto, por un edicto, mandó, que todos los individuos de su imperio concurriesen á empadronarse á los lugares de donde eran originarios, queriendo saber de este modo el número de personas que tenía bajo su obediencia.

P. ¿A qué se vió precisado San José por este edicto?

R. A pasar de Nazareth á *Belen*, lugar distante dos leguas de Jerusalem, en donde tenía su origen la casa de David. Y aunque no comprendía á las mugeres, dispuso Dios que la Virgen acompañase á su esposo en este viage, para dar cumplimiento á lo que había anunciado por sus profetas.

P. ¿Hallaron buena acogida los santos esposos?

R. No, que la mucha concurrencia de personas y el ser ellos tan pobres, hizo que en ninguna parte encontrasen alojamiento. Y así, con ser el tiempo mas riguroso del invierno, tuvieron que recogerse en una casa arruinada, destinada únicamente para establo.

P. ¿Qué acaeció á María Santísima en tal lugar?

R. Cumpliendo el término de su preñez, parió á media noche al niño Dios, con la maravilla de no padecer dolor alguno, ni recibir la menor lesión su virginal integridad. Le envolvió en pobres pañales y le reclinó en un pesebre sobre unas pajas.

P. ¿Por qué quiso Jesucristo nacer en un establo tan humilde?

R. Para enseñarnos con su ejemplo que la mortifica-

cion de la carne y el desprecio de las riquezas deben ser las primeras virtudes de los cristianos sus discípulos.

P. ¿Por qué á media noche?

R. Para significar que siendo el sol de justicia, venia á desterrar las tinieblas del pecado.

P. ¿Manifestó Dios al mundo que el recién nacido en Belen era su hijo.

R. Sí; lo declaró á unos pastores que guardaban sus ganados en aquellas cercanías, enviándoles un ángel rodeado de gran resplandor, el cual les dijo: alegraos, hijos; alegraos por la dichosa nueva que os traigo: jamas tuvisteis ni tendreis mayor motivo para manifestar vuestro gozo. Acaba de nacer en Belen el gran Monarca y Salvador del mundo, esperado de tantos años á esta parte. Allí le encontrareis recostado en un pesebre. Aprovechaos de la ocasion de lograr sus favores, siendo los primeros que vayais á prestarle la debida obediencia.

Al mismo tiempo vieron que agregándose una innumerable tropa de espíritus angélicos al que les habia hablado, todos juntos dieron alabanzas al Señor, cantando con suave armonía: "*Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad.*" (1)

P. Oido este anuncio, ¿qué hicieron los pastores?

R. Fueron á toda prisa á Belen, donde hallaron al Santo Niño recostado pobremente en el pesebre, temblando de frio, y empezando ya con estas penas á hacer el oficio de redentor de nuestras culpas. Adoráronle con la mayor humildad, y luego llenos de gracias y consuelos celestiales.

(1) Gloria in excelsis Deo, & in terra pax hominibus bonae voluntatis.—Luc. 2. 14.

les se volvieron á sus rebaños, publicando lo que les acababa de suceder.

P. ¿Fué circuncidado el Niño Dios á los ocho dias de su nacimiento, como los demas?

R. Sí; se sujetó humildemente á esta sangrienta y dolorosa ceremonia de la ley, en la que se le puso el dulcísimo nombre de *Jesus*, segun el ángel lo habia mandado.

P. ¿Reveló Dios solamente á los pastores el nacimiento de su Hijo?

R. Lo reveló tambien á tres reyes gentiles, llamados *Melchor*, *Gaspar*, y *Baltasar*, cuyos dominios estaban en la Arábia Feliz al oriente de Judéa; (1) y que por ser muy versados en la astronomía se habian adquirido el nombre de magos ó filósofos.

P. ¿Qué llamais gentiles?

R. Todos los pueblos que entonces habia en la tierra, á excepcion del hebreo, los que vivian en las tinieblas y abominaciones de la idolatría.

P. ¿Cómo siendo gentiles estos tres reyes, les hizo Dios tan singular favor?

R. Porque quiso dar á conocer desde luego que el beneficio de la redencion no era solo para los hijos de Israel, sino que habia de extenderse á todo el género humano.

P. ¿De qué modo se los reveló?

R. Haciendo que se les apareciese en el cielo una estrella de suma brillantez, la que reconocieron era nueva y sobrenatural; y como por la cercanía de sus estados al pais de Balaan, no se les podia haber ocultado la tradicion de

(1) Eran estos reyes de los que antiguamente se llamaban régulos ó toparcas, cuyos dominios consistian en una sola ciudad ó provincia.

lo que habia profetizado, (1) que cuando se viese semejante fenómeno, naceria en Israel un monarca, á quien todo el orbe (sin exceptuar á los mismos reyes) habia de dar obediencia, juzgaron llegaba ya el tiempo de cumplirse, é inmediatamente, movidos de un impulso divino, determinaron ir á buscarle para rendirle su homenaje.

P. ¿Qué camino tomaron?

R. Aquel por donde los guiaba la estrella, y como desapareció cuando llegaron á Jerusalem, juzgando que el que buscaban se hallaba en esta gran ciudad, preguntaron por el rey recién nacido anunciado por la milagrosa estrella que se les habia aparecido en el Oriente. (2)

P. ¿Con esta novedad qué hizo el rey Heródes?

R. Lleno de susto y turbacion, mandó se juntasen todos los sacerdotes y doctores de la ley para saber dónde habia de nacer el Mesías. Declararon que en Belen, segun esta prediccion del profeta Miquéas: “Y tú, Belen, que entre los pueblos de Judá eres tan pequeño, serás algun dia uno de los mas distinguidos, porque en tu suelo nacerá el Hijo del Eterno Padre, destinado para hacerse hombre y reinar en Israel.” (3) Dijo Heródes entonces á los reyes magos con apariencias de confianza. Este niño de tan sublime gerarquía por quien preguntais, debe de haber nacido en Belen. Id, pues, á buscarle, y si le encontráreis, avisadme para que tambien pase yo á tributarle mi homenaje.

P. ¿Con qué intencion les hizo este encargo?

(1) Vease el tomo primero, pág. 118.

(2) Videmus stellam in Oriente, et venimus adorare eum.—Matt. 2. 2.

(3) Et tu, Betlehem Ephrata, etc.—Mich. 5. 2.

R. Con el de quitar la vida al Mesías, temiendo que algun dia le desposeyese del trono que con el favor y proteccion de los romanos habia usurpado. Y como no pudiese desvanecer el rumor de que entonces habia de nacer el Mesías, él mismo se fingió tal, acreditando este embuste los judíos aduladores y apasionados suyos, llamados por esta razon herodianos.

P. ¿Qué hicieron los reyes magos, oida la respuesta de Heródes?

R. Saliendo de Jerusalem tomaron el camino de Belen, y entonces volvió á aparecer la estrella y á guiarlos como antes, hasta que paró sobre el establo donde estaba el Santo Niño. Luego que entraron, alumbrados por la luz de la divina gracia, le reconocieron y adoraron, ofreciéndole oro, incienso y mirra; oro como á rey, incienso como á Dios, y mirra como á hombre mortal. (1)

P. ¿Cumplieron con el encargo que les habia hecho Heródes?

R. No; porque les declaró entre sueños un ángel la mala intencion de este tirano, y que para volver á su pais no pasasen por Jerusalem.

P. ¿Descubrió el Salvador su venida al mundo á otros que á los pastores y á los tres reyes?

R. Sí; al cabo de los cuarenta dias de haber nacido, la Virgen su Madre, para cumplir con la ley, habiéndole llevado á Jerusalem y presentado á Dios en el templo, un venerable anciano llamado Simeon, á quien se le habia revelado que tendria el consuelo de ver al Mesías antes de

(1) Este es el memorable é importante suceso que celebra la Iglesia, el dia 6 de Enero, con el nombre de Epifanía, esto es, manifestacion del Salvador.